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ПРЕДВЫБОРНЫЙ ХОД 
 
каз №347 от 17 июля 2014 г., 
подписанный А.Лукашенко, 

называется «О государственной 
аграрной политике». По мнению 
независимых экспертов, этот 
указ не несёт ничего принципи-
ально нового в области аграр-
ной политики государства про-
водимой до сих пор и тем са-
мым доказывает, что это оче-
редной ход А.Лукашенко в соб-
ственной пропагандисткой  кам-
пании накануне президентских 
выборов 2015 года. Чтобы дока-
зать сказанное обратимся к ана-
лизу основных целей государст-
венной аграрной политики ут-
верждённым Указом №347. 
 

«ЭФФЕКТИВНЫЙ» РЫНОК 
 
 унктом 2.2. предусматрива-
ется формирование эффек-

тивного рынка сельскохозяйст-
венной продукции, сырья и про-
довольствия с развитой инфра-
структурой, в том числе путём 
поэтапного перехода к свобод-
ному ценообразованию, повы-
шению эффективности произ-
водственно-экономической дея-
тельности субъектов, осуществ-
ляющих деятельность в области 
агропромышленного производ-
ства*. А ниже идёт расшифровка 
того, что подразумевает зна-   
чок * : «Для целей настоящего 
Указа к субъектам, осуществ-
ляющим деятельность в облас-
ти агропромышленного произ-
водства, относятся юридические 
лица, включая их обособленные 
подразделения, основными ви-
дами деятельности которых яв-
ляются производство сельскохо-
зяйственной продукции, рыбо-
водство, заготовка и переработ-

ка сельскохозяйственной про-
дукции в РБ, предоставление ус-
луг в области растениеводства 
и животноводства, ветеринар-
ных, мелиоративных услуг и ус-
луг по обслуживанию сельского 
хозяйства, подготовки кадров аг-
ропромышленного комплекса, 
проведение научных исследова-
ний в области сельского хозяй-
ства, а также граждане, веду-
щие личные (подсобные) хозяй-

ства». Эффективный рынок с 
развитой инфраструктурой пре-
дусматривает быстрое и чёткое 
реагирование на изменяющиеся 
условия работы с учётом инте-
ресов всех заинтересованных 
сторон. А теперь давайте вспом-
ним, сколько лет в нашем госу-
дарстве ведутся разговоры о за-
купе сельскохозяйственной про-
дукции у граждан, в частности 
молока? Сколько раз принима-
лась у уточнялась государствен-
ная (!) программа развития лич-
ных подсобных хозяйств граж-
дан. Сколь раз говорилось о не-
обходимости наладить произ-
водство и обеспечить молокос-
борщиков приборами определе-
ния качества молока, а воз, как 
говорят, и ныне там. Автор этих 
строк лично знает не один деся-

ток сельчан из Чериковского 
района и не только, бросивших 
содержать коров и продавать 
молоко государству по причине 
якобы низкого его качества и не-
своевременных расчётов. Вы-
шеназванный пример - это во-
прос с «бородой». А вот и све-
жий. Россия объявила эмбарго 
на ввоз сельскохозяйственной 
продукции с некоторых европей-
ских стран. Там не хватает яб-
лок, картофеля и овощей. Сады 
Чериковского района, да всей 
Могилёвской области ломились 
от яблок. На личных сотках вы-
рос хороший урожай картофеля 
и овощей. Люди готовы были из-
лишки продать и получить хоть 
какую «копейку» на жизнь. Но в 
нашем районе никто этой про-
блемой не занимается. У юриди-
ческих лиц в виде СПК и ОАО 
района садов нет, картофель 
они тоже давно не сажают, про 
овощи вообще речь не идёт, а в 
результате никто вышеназван-
ные сельхозпродукты у населе-
ния не закупает, в Россию про-
давать не собирается. Тоже Че-
риковское райпо, попросту гово-
ря, сегодня спит. Вот вам и рав-
ноправная политика в отноше-
нии всех форм собственности. 

 
О РАВНЫХ УСЛОВИЯХ 

 
 то я уже говорю о пункте 3 
Указа, в котором говорится о 

принципах, на которых будет ос-
новываться государственная аг-
рарная политика. Пункт 3.1. Ука-
за говорит, что единство рынка 
сельскохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольствия 
будет обеспечиваться равными 
условиями конкуренции на этом 
рынке для всех субъектов. 
Кстати, это положение про-
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 писано статьей 13 Основного 
Закона РБ — Конституции: «Го-
сударство представляет всем 
равные права для осуществле-
ния хозяйственной и иной дея-
тельности, кроме запрещенной 
законом, и гарантирует рав-
ную защиту и равные условия 
для развития всех форм собст-
венности». Однако, как видим, 
статья 13 Конституции  практи-
чески не исполняется.  
 

СВОБОДНОЕ  
ЦЕНООБРАЗОВАНИЕ 

 
екоторые статьи вышеназ-
ванного Указа вступают в 

прямое противоречие друг с 
другом. Как мы уже говорили 
ранее, пункт 2.2. статьи 2 Указа 
говорит, что создание эффек-
тивного рынка сельскохозяйст-
венного рынка, сырья и продо-
вольствия будет проходить пу-
тём «поэтапного перехода к 
свободному ценообразованию». 
А в статье 8.4. читаем следую-
щее: «Регулирование цен на 
сельскохозяйственную продук-
цию, сырьё и продовольствие 
осуществляется в соответст-
вии с законодательством» -  и 
никакого «поэтапного». Подоб-
ных «мелочей» в этом, и других 
указах А.Лукашенко по «рефор-
мированию» АПК хватает. Хоте-
лось бы обратить внимание чи-
тателей ещё на один момент с 
принятием данного Указа. Во 
всех своих выступлениях А.Лу-
кашенко подчёркивает, что РБ 
вошла и успешно работает в 
ЕврАзЭС, стремится стать пол-
ноправным членом ВТО (Все-
мирной Торговой Организации). 
Остаётся открытым вопрос, на-
сколько соотносятся между со-
бой меры по реформированию 
АПК РБ с политикой ЕврАзЭС и 
ВТО?  

Вадим ЗАБРОДОВ. 

Законопроект  
«О борьбе с коррупцией»  

закрыли для общественного 
обсуждения. Именно по этой 
причине он уже не станет 
эффективным оружием  

против коррупции. 
то нужно прописать в 
законодательстве, чтобы 
борьба с коррупцией не 

превратилась в борьбу с ветря-
ными мельницами? А может, де-
ло вовсе не в законе, а как в ста-
ром анекдоте, «тут всю систему 
менять надо»? 
     О трех вещах, способных по-
бедить коррупцию в Беларуси, 
рассказал заместитель директо-
ра по развитию Белорусского 
института реформы и трансфор-
мации публичного администри-
рования Владимир КОВАЛКИН.  
     «Этот закон не поменяет су-
ществующую систему. Самая 
большая проблема состоит в 
том, что все усилия государства 
сконцентрированы на силовом 
жестком подавлении коррупции. 
Все развитые страны пережили 
эту стадию сто лет назад; этот 
инструмент важен, без него ни-
как, но и как любой инструмент, 
он имеет определенный потолок 
эффективности. Когда писался 
предыдущий закон 2006 года, 
этот инструмент уже исчерпал 
свою эффективность. В Китае за 
коррупцию  предусмотрена   
смертная казнь, однако каждый 
год десятки и сотни чиновников 
казнят за коррупционные пре-
ступления. Даже угроза смерт-
ной казни не останавливает чи-
новника от получения взятки. 
При этом Китай находится в ми-
ровых аутсайдерах по борьбе с 
коррупцией. Если Беларусь ори-
ентируется на опыт Китая, то 
это явно не тот опыт, который 
нам стоит перенимать. 
     Обсуждаемый законопроект о 
борьбе с коррупцией процентов 
на 90 повторяет закон 2006 го-
да. И основная его проблема 
заключается в том, что основной 
упор делается на силовые мето-
ды», - уверен эксперт.  
    По мнению В.Ковалкина, зако-
нопроект не предлагает ни одно-
го механизма задействования 
некоммерческих организаций, 

бизнеса, активистов для борьбы 
с коррупцией. Какими бы полно-
мочиями не наделили прокура-
туру, это относительно компакт-
ный и небольшой орган; к каж-
дому чиновнику прокурора не 
приставишь, а к каждому проку-
рору – сотрудника КГБ. Гражда-
не на местах видят, как чинов-
ник принимает решения и как он 
после этого живет. Задейство-
вать гражданскую инициативу, 
некоммерческих организаций, 
который нацелились на борьбу с 
коррупцией, очень важно; это 
бесплатный огромный ресурс 
для нашей страны, который не 
потребует никаких издержек из 
госбюджета. И по этим сигналам 
целевым образом могли бы ра-
ботать силовики.  
     Крупная коррупция связана с 
бизнесом, госзакупками, с льго-
тами на налоги, с распределени-
ем земельных участков. Но биз-
нес и бизнес-сообщества никак 
не задействованы в борьбе с 
коррупцией. Если происходит 
тендер, и два-три его участника 
видят, что он проводится не по 
правилам и в интересах кон-
кретной фирмы, обиженные ор-
ганизации (пытавшиеся честно 
участвовать в тендере), - имен-
но они заинтересованы в рас-
крытии коррупционной схемы.  
     Декларирование доходов, 
расходов, особенно имущества 
чиновников по логике должны 
повышать эффективность борь-
бы с коррупцией. Но благие уст-
ремления перечеркивает один-
единственный нюанс – деклара-
ции подаются руководителю го-
сударственного органа. Ну какой 
руководитель заинтересован, 
чтобы раскрыть коррупцию внут-
ри своего мирка?  
     «С помощью этого закона мы 
создаем условия для сокрытия 
коррупции, а не ее раскрытия», - 
резюмирует В.Ковалкин.  
     Не надо придумывать вело-
сипед – нужно просто грамотно 
использовать мировой опыт в 
борьбе с коррупцией.  
     Существует несколько усло-
вий для эффективной борьбы с 
коррупцией, что доказывает 
опыт ведущих стран мира (Шве-
ция, Финляндия, Сингапур). Вся 
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 информация о доходах, о госза-
купках, контракты по итогам гос-
закупок должны публиковаться. 
     В Чехии и Словакии шли це-
лые дебаты о госзакупках: ком-
мерческую тайну нельзя раскры-
вать. Как только приняли поста-
новление – все споры утихли, 
оказывается, нет никакой ком-
мерческой тайны. Элементар-
ный контракт, где черным по бе-
лому записаны сроки, суммы, 
виды товара. И каждый гражда-
нин, а еще лучше – конкурент 
будет следить за тем, чтобы  
контракт выполнялся правиль-
но. Он никогда в жизни не допус-
тит, чтобы кто-то, выиграв тен-
дер по заниженной цене, потом 
ее поднимал. Такой мониторинг 
дает огромную эффективность, 
Чехия и Словакия убедились в 
этом.  
     «Почему до сих пор не публи-
куются контракты в Беларуси? У 
нас государство патерналист-
ское, которое делает упор на си-
ловые методы борьбы. Но со-
вершенно нет давления бизнеса 
и со стороны общества. Сказы-
ваются отголоски старой совет-
ской системы, когда построена 
иерархия, названная, благодаря 
президенту, вертикалью власти 
– жесткая, концентрированная, 
идущая наверх. 
     Есть еще два важных факто-
ра, которые влияют на уровень 
коррупции. Чем больше монопо-
лия принятия решений, тем вы-
ше коррупция в стране. Все из-
вестные теории коррупции гла-
сят: коррупция выше в тех стра-
нах, где присутствует крупный 
олигархический бизнес (напри-
мер, Украина) либо мощное го-
сударство, которое фактически 
владеет экономикой (Бела-
русь). Поэтому в рейтингах 
Transparency International  мы 
находимся недалеко друг от 
друга. Когда существует моно-
полия на принятие решений, и 
бизнес, и общество четко пони-
мают: либо ты решаешь вопрос 
с этим человеком, либо ты его 
не решаешь вообще. Это второе 
условие коррупции. 
     И третий фактор переводится 
на русский как «на усмотрение 
чиновника». «Усмотрение» по-
является тогда, когда очень пло-
хо, не детально прописаны по-

становления, инструкции и ука-
зы. Откройте любой белорус-
ский закон – нигде не прописаны 
инструкции, процедуры, только 
общие фразы», - говорит экс-
перт.  
     По его мнению, все три фак-
торы повлияли на то, что в Бе-
ларуси достаточно высокий уро-
вень коррупции, очень низкие 
рейтинги  с точки зрения Trans-
parency International, а новый за-
кон не дает механизмов для ис-
правления ситуации. По сути, 
это имитация борьбы с корруп-
цией.  
     Какой бы хороший закон Бе-
ларусь ни приняла, без смены 
системы власти коррупцию не 
победить. Речь идет не столько 
о смене политической системы 
власти, сколько о смене менед-
жерских подходов.  
     «Безусловно, нужно менять 
всю систему с точки зрения госу-
дарственного менеджмента. И 
если мы ходим действительно 
бороться с коррупцией, нужно 
усиливать три компонента, о ко-
торых я уже сказал. Иначе, как 
свидетельствует мировой опыт, 
борьба с коррупцией превратит-
ся в борьбу с ветряными мель-
ницами», - говорит Владимир 
Ковалкин.  
     В Беларуси сегодня нет даже 
кодекса этики норм поведения 
государственного служащего. 
Такие кодексы существуют во 
всех развитых странах. Сущест-
вует масса случаев неэтичного 
поведения, которые не являют-
ся коррупцией, но могут к ней 
вести. Речь идет не о высоких 
этических стандартах, а про чет-
кие понятные поведенческие ве-
щи. Может ли госслужащий пуб-
лично выпивать и до какого со-
стояния? Может ли госслужа-
щий принимать подарки – в ка-
ком виде, в каких случаях? Мо-
жет ли госслужащий благодаря 
своей работе иметь преферен-
ции?  
     «Белорусское законодатель-
ство составлено таким образом, 
что руководитель госоргана: бог, 
царь и воинский начальник, а 
его подчиненный – очень близок 
по своим правам к крепостному. 
В таких условиях коррупцию по-
бедить невозможно. Такой сис-
теме государственного админи-

стрирования сопутствует кор-
рупция, и никакие силовые ме-
тоды ее не победят», - убежден 
эксперт.  
      А.Лукашенко 20 лет борет- 
ся с коррупцией, очередной 
всплеск  которой мы наблюдаем 
накануне каждой президентской 
кампании. В том числе и сего-
дня. Однако за разрозненными 
случаями  мы не видим картины 
в целом и не знаем, каковы ре-
альные масштабы коррупции в 
стране… 
     Граждане ориентируются на 
один-единственный показатель 
– количество раскрытых корруп-
ционных преступлений, который 
очень противоречивый. Если 
ставить целью его снижение, то 
силовики перестанут бороться с 
коррупцией, чтобы показать ее 
отсутствие; если же усиливать 
борьбу с коррупцией – это вызо-
вет взрыв общественного мне-
ния. Политикам нужен низкий 
уровень коррупции, но бороться 
с ней хотят как можно больше.  
     Белорусские чиновники очень 
обижаются, что Transparency 
International ставит Беларусь на 
123-е место, по соседству с Аф-
рикой и Латинской Америкой – 
ситуация хуже только в России, 
Украине, Казахстане. В Белару-
си ежегодно выявляется 2,5-3 
тысячи коррупционных преступ-
лений, а в Финляндии за год вы-
является 10-20 случаев!  
     Владимир Ковалкин назвал 
«три вещи, которые победят 
коррупцию в Беларуси».  
     «Самый первый шаг – мак-
симальная открытость всей 
информации. Чем больше до-
ступа к информации, тем луч- 
ше.  
     Второй важный шаг – уточ-
нение административных про-
цедур, которые чиновники 
выполняют каждый день. То-
гда у чиновников не останется 
возможности отклоняться от 
стандартной процедуры.  
     Третий шаг – решения дол-
жны приниматься на основе 
широкого консенсуса, согла-
сия между различными заин-
тересованными группами, а 
не только рождаться внутри 
госслужбы», - резюмировал 
эксперт.          www.belaruspartisan.org/ 
 



  

4 «Магілёўскі Выбар» № 10(36) лістапад 2014 г. 

 

бщепризнано мнение о 
том, что тот, кто не 

знает прошлого, не может 
адекватно оценить настоя-
щее и предвидеть будущего. 
С этой точки зрения, по мне-
нию автора этой статьи, 
необходимо подходить к ана-
лизу сложившейся сегодня 
ситуации в сельском хозяй-
стве Краснопольского рай-
она.  
     Драматизм сплошной коллек-
тивизации и колхозно-совхозно-
го строительства 20-30 годов 
прошлого века на территории 
восточной части Беларуси и 
Краснопольского района состоит 
в том, что практически насильст-
венными методами были унич-
тожены лучшие крестьянские хо-
зяйства, утрачены наиболее 
прогрессивные опыт и культура 
работы на земле. В районе за 
этот период из 8297 личных хо-
зяйств в основном насильствен-
ными методами было создано 
97 колхозов. По приблизитель-
ным подсчётам (фактически спе-
циальными историческими ис-
следованиями этого процесса 
никто в Беларуси до сих пор не 
занимался) в ходе коллективи-
зации на территории Красно-
польского района было ликвиди-
ровано более 1500 так называе-
мых кулацких и середняцких хо-
зяйств. Сколько человек при 
этом было уничтожено на месте, 
и сколько выселено в Восточные 
регионы СССР, можно только 
догадываться. Основным итогом 
этого периода развития сельско-
го хозяйства Краснопольского 
района, и не только, стала лик-
видация признаков цивилизо-
ванного рынка, игнорирование 
умения эффективного хозяйст-
вования, отвержение навыков 
предпринимательства. Слой на-
стоящих сельскохозяйственных 
предпринимателей был уничто-
жен вместе с ликвидацией кула-
ков, середняков, и тем самым-- 
основы самого аграрного рынка. 
Место состоятельных хозяев за-
няли по большей части безгра-

мотные и безликие предста-
вители слоя бедноты, кото-
рые формировались в пре-
обладающей массе в духе 
потребительства и были не 
способны к созидательному 
труду. Но когда власть в де-
ревне оказалась в их руках, 
то проявили свою исключи-
тельную амбициозность. Не-
способность эффективно 
трудиться замещалось повы-
шенной способностью слепо 
исполнять вышестоящие ди-
рективы и бездумно коман-
довать подчинёнными. Кол-
хозы и совхозы по большей 
части оказались убыточны-
ми, не могли сводить концы 
с концами и постоянно про-
сили государственной помо-
щи, но бесконечно рапорто-
вали наверх о трудовых побе-
дах. Зажиточность, благосостоя-
ние стали порицаться как худ-
шие проявления человеческих 
потребностей. На многие годы 
деревня оказалась обезличен-
ной: не стало очевидных собст-
венников и владельцев произве-
дённой продукции и созданного 
имущества. Всё стало всеоб-
щим, коллективным и ничейным, 
к которому можно относиться 
безразлично. Вот откуда следу-
ет считать начало попытки унич-
тожения врождённых человече-
ских качеств, - таких как собст-
венность и накопление, а также 
замена их формированием но-
вой личности, - советский чело-
век, для которой были чужды 
личное обогащение и стремле-
ние к наращиванию персональ-
ного капитала. Вот где лежит от-
вет на вопрос: почему сейчас в 
сельском хозяйстве нет настоя-
щих предпринимателей и очень 
слабое стремление к частному 
бизнесу и капиталу. 
     Со времени образования кол-
хозно-совхозной системы в 
сельском хозяйстве Краснополь-
ского района, так и всей Белару-
си, началась эпоха администра-
тивных экспериментов. Хозяйст-
ва постоянно объединяли, раз-

деляли, укрупняли и т.д. Это бы-
ло вызвано тем, что власти пре-
красно видели, — искусственно 
созданные силовыми методами 
коллективные хозяйства в своём 
подавляющем большинстве яв-
ляются малоэффективными. 
    Всего за период колхозно-сов-
хозного строительства в Белару-
си было проведено более 30 
больших и малых реформ сель-
ского хозяйства. Все они, как 
правило, были основаны на кри-
тике недостатков предыдущего 
периода и на обещаниях эффек-
тивности нового. Однако дейст-
вительных заметных сдвигов в 
результативности, как потом 
оказывалось, не приносили ни 
те, ни другие. Особый вред де-
ревне был нанесён при попытке 
дифференцировать сельские 
поселения на перспективные и 
бесперспективные в 70-ые годы 
прошлого века. Это вызвало но-
вую волну миграции сельского 
населения из деревни как во 
времена коллективизации. По 
этой причине из сельской мест-
ности района уехало около 1300 
человек. Ситуация ещё больше 
усугубилась в связи с аварией 
1976 года на Чернобыльской 
АЭС. Из района уехало ещё 
9000 человек, было ликвидиро-
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 вано 83 сельских населённых 
пунктов и 5 сельхозпредприя-
тий. Сродни попытке дифферен-
циации сельских населённых 
пунктов на перспективные и бес-
перспективные в 70-ые годы 20 
века, стала программа возрож-
дения села 2005-2010 года, в хо-
де которой в районе было соз-
дано 6 агрогородков, а осталь-
ные сельские населённые пунк-
ты фактически были брошены 
на дальнейшее вымирание.  К 
сожалению, точных цифр для 
сравнения темпов сокращения 
сельского населения района в 
агрогородках и остальных насе-
лённых пунктах района за по-
следние год у нас нет, такие ис-
следования никем просто не 
проводились. Но то, что это ус-
корило миграцию из сёл района, 
не вызывает ни какого сомне-
ния. Главным итогом развития 
колхозно-совхозного периода в 
районе, условным сроком окон-
чания которого можно назвать 
2008 год, - стало коренное изме-
нение трудового кадрового по-
тенциала села. Статус и состав 
работников стал совсем иным. 
Бывшие крестьяне - собственни-
ки превратились в обезличен-
ных наёмных работников, ли-
шённых возможности иметь и 
накапливать частную персони-
фицированную собственность. 
Несмотря на законодательную 
возможность участвовать в уп-
равлении колхозами и совхоза-
ми, колхозники и рабочие были 
фактически отстранены от при-
нятия организационно-управ-
ленческих решений, их удел ос-
тался неизменным - исполнять 
директивные указания сверху. В 
хозяйствах района практически 
исчезли предприимчивые, дель-
ные и инициативные кадры, от-
личающиеся повышенной произ-
водительностью труда. В них от-
пала потребность, всё заменила 
коллективная организация тру-
да. Руководители и специалис-
ты также стали повсеместно на-
значаться согласно действую-
щему управленческому регла-
менту, на основании которого 
разрабатывались чёткие долж-
ностные инструкции, не дающие 
права на нерегламентирован-
ную экономическую свободу. 
Вот как характеризует эту ситуа-

цию в Краснопольском районе 
корреспондент газеты «Совет-
ская Белоруссия» от 29.05.2008 
года П.Минченко в статье «Об-
щий сбор». «В Краснопольском 
районе создают новую модель. 
Реформа - это в первую оче-
редь изменение психологии кре-
стьян. Которые, к сожалению, 
на ура воспринимают лишь ло-
зунг «Всё вокруг колхозное - 
всё вокруг моё» и тащат из 
родного хозяйства, что хорошо 
и не очень хорошо лежит. А 
вот к работе, мягко говоря от-
носятся с прохладцей»,- пишет 
П.Минченко. И в качестве дока-
зательства приводит слова то-
гдашнего председателя райис-
полкома А.Ветошкина: «Многие 
привыкли к тому, что, особо не 
напрягаясь на рабочем месте, 
можно пусть и не шикарно, но 
прожить. За счёт мизерной 
зарплаты, «чернобыльских» по-
собий и гуманитарной помощи. 
В последние годы мы были вы-
нуждены оставлять хорошие 
земли. И отнюдь не радионук-
лиды тому виной. Землю прос-
то не было кому обрабаты-
вать», -- делает свой вывод 
газета «СБ», аргументируя та-
ким образом ситуацию в районе 
накануне начала проведения 
белорусскими властями  красно-
польского эксперимента, кото-
рый окончился полным прова-
лом.  
     К чему мы о всё этом гово-
рим? Прежде всего, к тому, что-
бы объективно оценить слож-
нейший по драматичности пери-
од существования отечествен-
ного сельского хозяйства и от-
дать должное крестьянству, ко-
лоссально пострадавшему во 
времена насильственной кол-
лективизации и последующего 
крупного колхозно-совхозного 
строительства, на которые, в 
Краснопольском районе, были 
наложены ещё и последствия 
Чернобыльской трагедии 1976 
года. Чтобы адекватно оценить 
причины провала краснополь-
ского эксперимента и попытать-
ся найти выход из создавшегося 
в районе сложнейшего экономи-
ческого и социального положе-
ния.  

Артём СЕМЁНОВ. 

а 10 месяцев в бюджет Мо-
гилевской области поступи-
ло 8 018,0 млрд. рублей на-

логов и неналоговых платежей. В 
десятку лидеров по формирова-
нию бюджета области входят 
ИЗАО "Пивоварни Хайнкен" (5,1% 
в общих поступлениях по облас-
ти), ОАО "Климовичский ликеро-
водочный завод" (4,9%), РУП 
"Могилевэнерго" (4,1%), ОАО  
" Могилевхимволокно" (2,6%), 
РДУП "Белоруснефть-Могилев-
облнефтепродукт" (1,2%), ЗАО 
"Завод полимерных труб" (1,1%), 
РУП "Могилевоблгаз" (1,1%), Мо-
гилевский филиал РУП "Белте-
леком" (1,0%), Филиал ООО 
"Евроторг" в г.Могилеве (0,9%), 
ОАО "Белшина" (0,8%).  

олжностные лица управле-
ния торговли Бобруйского 
городского исполнительно-

го комитета по предварительно-
му сговору с октября 2013 г. по 
ноябрь 2014 г. систематически 
получали незаконные денежные 
вознаграждения за благоприят-
ное решение вопроса о не при-
влечении директора одного из 
частных предприятий к админи-
стративной ответственности за 
нарушение законодательства о 
торговле. За указанный период 
подозреваемые получили 2400 
долларов США. В отношении 
этих лиц возбуждено уголовное 
дело. Их действия квалифициро-
ваны как получение взятки по 
предварительному сговору. По-
дозреваемые заключены под 
стражу. 

 сентябре-октябре текущего 
года органами санитарно-
эпидемиологической служ-

бой Могилевской области прове-
дены внеплановые проверки вы-
полнения санэпидзаконодатель-
ства при организации питания 
детей в учреждениях образова-
ния. Нарушения установлены на 
каждом втором пищеблоке. Наи-
большее количество выявлено в 
учреждениях общего среднего 
образования Бобруйского, Бы-
ховского, Горецкого, Дрибинско-
го, Климовичского, Клического, 
Могилёвского, Мстиславского, 
Осиповичского, Славгородского, 
Хотимского, Чаусского  районов. 
По каждому фактам выявленных 
нарушений к административной 
ответственности привлечены 
должностные лица.  
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лександр Лукашенко 
подверг критике кад-

ровую политику в Могилевс-
кой области и разрешил гла-
ве облисполкома Петру Руд-
нику до 15 ноября принимать 
любые кадровые решения. 
    «У вас время до 15 ноября за-
менить всех, кто находится ниже 
вас, начиная от первого замес-
тителя и до предприятий, колхо-
зов, совхозов, сельских советов. 
Вы примете решение и мне при-
шлете письмо, кого освободили 
и кого назначили.  Стиль рабо-
ты, вы сами это подтвердили, - 
никчемный. Если причина в кад-
рах, вы получили право это де-
ло исполнить», - заявил Лука-
шенко 5 ноября на совещании 
по проблемным вопросам разви-
тия Могилевской области. 
     Во время совещания А.Лука-
шенко выслушал мнения как 
контролирующих структур, так и 
руководства области, Могилева, 
Могилевского района относите-
льно причин низких темпов раз-
вития региона. По мнению боль-
шинства присутствующих на со-
вещании, в области не удалось 
выработать системный подход 
подбора кадров. 
     А.Лукашенко напомнил, что 
президентские выборы в Бела-
руси назначены на 2015 год. 
«Мы в будущем году будем сда-
вать людям экзамен. А у вас 
люди зарплату не получают, а 
если и получают - мизерную, у 
вас порядка нет, все застыло в 
прошлом веке, нет движения, и 
я это говорю не потому, что при-
дираюсь к вам. Могилев - худ-
ший город в стране из област-
ных центров», - отметил он. По 
его мнению, в области не хвата-
ет мобилизации кадров. 
     А.Лукашенко заявил, что к 1 
января будет издан декрет об 
ответственности руководящих 
кадров и предоставлении им 
права спроса.    

 
ри руководителя круп-
ных предприятий Моги-

левской области сняты с долж-
ностей. Это генеральные дирек-
торы ОАО "Бумажная фабрика 
"Спартак", ОАО "Могилевский 

металлургический завод" и ОАО 
"Бобруйсксельмаш".Такое реше-
ние принято на заседании Моги-
левского облисполкома, где рас-
сматривался вопрос работы 
промышленного комплекса ре-
гиона за январь-сентябрь 2014 г.  

     Основой для принятия жест-
ких мер послужило тяжелое эко-
номическое положение этих 
предприятий. Председатель Мо-
гилевского облисполкома Петр 
Рудник воспользовался разре-
шением А.Лукашенко принимать 
до 15 ноября любые кадровые 
решения, которые помогут ста-
билизировать ситуацию в регио-
не.  
     Губернатор подчеркнул, что 
главные задачи реального сек-
тора экономики - исправно про-
изводить и реализовывать про-
дукцию, своевременно выплачи-
вать заработную плату и рассчи-
тываться с налогами. И здесь не 
может быть скидок.  
     Более 39% ВРП Могилевской 
области формирует промыш-
ленный сектор, работа которого 
по итогам 9 месяцев характери-
зуется отрицательными объем-
ными показателями, отодвигая 
Могилевскую область на одно из 
последних мест в стране. Допус-
тили снижение промышленного 
производства к январю-сентяб-
рю 2014 года 80 организаций. В 
результате недополучено про-
дукции на сумму более Br4 трлн, 
а складские запасы составили 
почти Br3 трлн. На 1 октября де-
биторская задолженность пре-
высила Br9 трлн, 30% которой 
просроченная. По сравнению с 
началом года зафиксирована 
положительная динамика по со-
кращению убыточных предпри-

ятий. Однако сумма чистого 
убытка все еще значительна - 
22,7 млрд. 
       Учитывая непростую ситуа-
цию в промышленном секторе, 
ответ перед губернатором дер-
жали руководители 30 валооб-
разующих предприятий области. 
Тем, кто справляется с постав-
ленными задачами, было пору-
чено не снижать темпов, осталь-
ным же в срочном порядке необ-
ходимо предпринять радикаль-
ные меры, чтобы исправить си-
туацию до конца года. В против-
ном случае может встать вопрос 
о несоответствии занимаемой 
должности.  
     Предприятия должны не 
только детально проработать 
графики выполнения прогноз-
ных показателей до конца года, 
но и приступить к составлению 
бизнес-планов на 2015 год, аде-
кватно увязывая производствен-
ные показатели с уровнем зара-
ботной платы рядовых сотруд-
ников и руководящего состава. 

Подготовил А.Дуболомов. 

оминальная начисленная 
среднемесячная заработ-
ная плата работников Мо-

гилевской области в январе-
октябре 2014 г. составила 5 
295,7 тыс. рублей  и увеличи-
лась по сравнению с сентяб-
рем 2014 г. на 0,1%, или на 7,7 
тыс. рублей. По сообщению 
Главного статуправления Моги-
левской области, реальная зар-
плата, рассчитанная с учетом 
роста потребительских цен на 
товары и услуги, в январе-ок-
тябре 2014 г. по сравнению ана-
логичным периодом прошлого 
года уменьшилась на 1,7%. В 
октябре текущего года по срав-
нению с сентябрем уменьши-
лась на 1,1%. 
     В октябре 2014 г.- в промыш-
ленности средняя заработная 
плата составила 6 063,6 тыс. 
рублей, в строительстве – 7 
550,3 тыс., на транспорте и в 
связи – 6 404,6 тыс., в сельском 
хозяйстве, охоте и лесном хо-
зяйстве – 4 408,2 тыс., в обра-
зовании – 4 272,4 тыс., в том 
числе учителей – 5 389,2 тыс., в 
области здравоохранения – 5 
118,5 тыс. рублей. Средняя за-
работная плата врачей соста-
вила 8 693,2 тыс. рублей, сред-
него медицинского персонала – 
5 107,7 тыс. рублей. 
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Зинаида МИЛЕЩЕНКО. 

          нтересно: поче-
му иногда свое-

временные и необходи-
мые для жизни решения, приня-
тые нашими чиновниками,на де-
ле выходят простому народу, 
как говорится, боком и приносят 
нешуточные страдания? 
     Вот и в нашем Круглянском 
районе, когда местные власти 
взялись за обустройство клад-
бищ, многие были согласны, что 
это дело хорошее, что давно 
пора, так как погребение родст-
венников -  слишком тяжкий ду-
шевный труд, где непременно 
требуется квалифицированная 
помощь на стороне. И то, что 
Круглянское ЖКХ взяло на себя 
часть забот по погребению, хо-
рошо воспринялось населени-
ем, ведь в деревне сейчас, по-
рой и могилу некому вырыть.  
   Однако, хотели сделать хоро-
шее, а вылилось в ненужные 
людские страдания и нарекания, 
так как «перегнули палку» в сво-
ей ретивости. Я бы не стала су-
дить так строго, если бы меня 
не коснулось это нововведение. 
Недавно я с сыном решила по-
сетить круглянское  кладбище, 
расположенное по улице Моги-
лёвской, чтобы проведать моги-
лы моих родителей и навести 
там порядок перед наступлени-
ем зимы. То, что я увидела, по-
вергло меня в шок! Внутри огра-
ждения могил работники ЖКХ 
вы пилили все насаждения - кус-
тик махровой сирени и малень-
кие деревца клёна и черёмухи. 
Увидев осквернённую могилу 
дорогих мне людей, я едва не 
умерла. Лишь присутствие сына 
и наличие в сумке лекарств по-
могло мне задержаться в этой 
жизни. Я пыталась выяснить, на 
каком основании была произве-
дена вырубка насаждений внут-
ри ограды, ведь практически они 
никому не мешали. Но столкну-
лась  с  тем, что руководитель 
работ нахамил! А в конторе ЖКХ 
и в райисполкоме не оказалось 
документа, подтверждающего 
законность произведённых ра-
бот. Более того, ни там, ни там 
мне не показали правила содер-

жания кладбищ, утверждённые 
Министерством ЖКХ РБ, на ко-
торые мне ссылались, Видимо, 
чиновники решили, что знать эти 
правила им не важно. И начали 
производить работы на кладби-
щах всего  района так, как пред-
ставляло их воображение.  
     Мне говорят, что я слишком 
строго сужу. Может быть! Я про-
сто хочу, чтобы в моей стране 
всё делалось по закону  -  и не 
только написанному на бумаге, 
но и нравственному, принятому 
среди людей. Вот недавно по 
телевидению и в интернете по-
казали кадры, где в Круглянском 
районе распахали могильники, 
которым более 1000 лет. И зам-
председателя Круглянского рай-
исполкома Аксёнова Т.М. уверя-
ла, что это первый и последний 
раз. Кто бы сомневался, Тамара 
Николаевна, что последний! 
Ведь восстановить их уже не 
удастся! Но то, что это не пер-
вый раз, я позволю себе напом-
нить. Лет десять тому назад у 
нас строили церковь. Строили 
на историческом месте. Она сто-
яла там несколько веков и была 
разрушена воинственными атеи-
стами во времена Советского 
Союза. По обычаю, возле церк-
ви велись захоронения. Естест-
венно, родственников тех могил 
тогда никто не спрашивал, и мы 
полвека ходили в «сквере» по 
праху наших предков, даже не 
зная и не задумываясь. Но нача-
лось строительство… И бульдо-
зерами стали выкапываться че-
репа (даже детские) и кости за-
хороненных там ранее людей. 
По церковному закону их надо 
было все собрать и перезахоро-
нить в правой части новой церк-
ви, там где в храме стоит канун-
ник для поминовения умерших 
людей. Но прах наших предков 
был вывезен не только на свал-
ку, -  даже верхний грунт (кое 
где вместе с костями), как гово-
рили очевидцы, был развезён по 
улице Советской для подсыпки 
клумб. 
    Не избежал печальной участи 
и памятник, установленный на 
могиле солдат, погибших при 

освобождении Круглого. Мы ещё 
помним, что это был коленопре-
клонённый солдат с приспущен-
ным  знаменем  в руках и мать с 
ребёнком на груди. Он был нам 
дорог. Но, не спрашивая нас, 
его снесли и заменили сомни-
тельным «произведением искус-
ства», который многие приезжие 
воспринимают, как криницу со 
святого источника и бегут на-
брать воды. Говорят, что точно 
такой памятник установлен цы-
ганскому барону (!) в г. Могилё-
ве. Более того, новый памятник 
перенесён на пару метров даль-
ше захоронения героев-солдат. 
Значит, мы опять топчемся по 
их праху, когда идём к памятни-
ку...   
     И сейчас районная власть 
«бульдозером хочет пройтись 
по нашим сердцам», не спраши-
вая нас что мы желаем видеть 
на тех местах, которые связыва-
ют нас с историей страны, рай-
она, города или пусть даже се-
мьи. Не спрашивая нас, снесли 
памятник В.И.Ленину. Снесли, 
пусть неказистый, но памятник 
«Серп и молот», обозначавший 
знаковое место в г.п. Круглое, 
так как половина населения по-
сёлка свою первую  любовную 
встречу назначала у «Серпа». 
Оттуда начиналась у многих се-
мейная жизнь... 
     В заключение своей, даже не 
статьи, а крика души, я хочу 
спросить: закончится ли когда-
нибудь эта пляска на костях, бо-
льно бьющая по нашей памяти, 
по нашим сердцам?  
     А вот потерю памятника ос-
вободителям Круглого надо рас-
следовать. Узнать, кто давал та-
кое распоряжение, взыскать с 
виновного стоимость монумента 
и обязать  восстановить его в 
том виде, в котором он был соз-
дан нашими отцами  и  дедами. 
И прежде, чем начинать какое-
то новое общественное деяние, 
чиновники должны устроить лик-
без под расписку для своих   
ретивых исполнителей  -  чтобы 
было с кого спросить за само-
деятельность. Думаю, тогда бы 
не пострадали ни мёртвые, ни 
тем более, живые. 
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11 ноября на совещании со своими чиновниками Александр Лукашенко как всегда  
был красноречив, рубил правду-матку направо и налево.  Досталось, кажется, всем.  

Мы составили чертову дюжину самых запомнившихся изречений А.Лукашенко. 
Итак, наш Топ-13: 

О РОСТЕ ЭКОНОМИКИ 
- Постепенно восстанавливается рост промышленного производства, если это можно назвать восста-
новлением, - 101,2%… Все ли резервы использованы? Думаю, нет. Доклады, лежащие у меня на столе, 
показывают, что в пассиве  -  многие застарелые болячки и нерешенные проблемы. 
О СКЛАДАХ 
- Остаются значительными запасы готовой продукции на складах промышленных предприятий… Я ка-
тегорически запрещал работу на склад и не заставлял вас гнать объемы. Главное - продажи и доходы 
от этих продаж. 
ОБ ОБОРОТКЕ 
- Откуда взяться прибыли и так называемой оборотке, если белорусские промышленные предприятия 
кредитуют своих зарубежных партнеров!.. Опережающими темпами накапливаются просроченные дол-
ги нашим предприятиям за поставленную продукцию. С начала года они выросли в 1,7 раза до почти 
$600 млн. Вопрос: когда деньги вернутся в страну? 
О МОДЕРНИЗАЦИИ 
- Медленными темпами идет модернизация производства. Об этом свидетельствуют многочисленные 
факты провалов в деревообработке, легкой и целлюлозно-бумажной промышленности, производстве 
строительных материалов и других отраслях… Это серьезнейший минус в работе правительства. Это, 
если хотите, стратегический просчет! 
О РАБОТЕ ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ 
- Я всегда заранее всех предупреждал: всё будет зависеть от того, как тот или иной член правительства, 
губернатор, помощник напрягаются, работают и какие результаты дают. Будут результаты  -  будет ра-
бота. Не будет результатов  -  вы тоже знаете, что возможно. 
О ДЕТЯХ МИНИСТРОВ 
- Некоторые у нас министры доработались до того, что их дети постоянно живут в Соединенных Штатах 
Америки и обучаются там, а они реформируют нашу систему образования. Понятно, что будет от этих 
реформ. 
О «НЕФТЯНКЕ» 
- Мы приняли решение по бензину, привязали его к доллару. Сколько пришлось вытерпеть из-за этой 
привязки, и вы сейчас для того, чтобы «нищие» нефтеперерабатывающие заводы поддержать, если я 
правильно понял, еще предлагаете у народа забрать из кармана деньги через бензин. Ищите на НПЗ эти 
деньги  –  вот вам мой ответ.  Если вы не найдете, а я их найду, бедные будете и вы, и они. 
О БАНКАХ И БАНКИРАХ 
- Банки жируют! Привлекаемые ресурсы банки берут под 20%, а потом перепродают эти деньги на 15-
20% дороже. А банкиры еще говорят  -  так нам этого мало, чтобы банки нормально функционировали… 
Всех подстричь под одну гребенку. Притом, не глядя ни на белорусские банки, ни на российские, ни на 
зарубежные  -  всех под одну гребенку!  
О КРЕДИТОВАНИИ И КОНКУРЕНЦИИ 
- Никаких личных связей и межбанковских кредитований! Надо посмотреть, кому и какие банки выделя-
ют деньги. Очень интересная картина получится. Вот и весь рынок, и вся конкуренция. 
О ГОДЕ ВЫБОРОВ 
- Несмотря на то, что 2015-й - политический год, будем исходить из реалий, никаких обещаний под вы-
боры, никаких выплат под выборы быть не должно. Потому что мы не расхлебаемся, если повыкиды-
ваем деньги. И никаких излишеств – пусть это народ услышит. Покупать народ за пустые деньги не нуж-
но, потому что это выльется сразу же после этих выборов в страшную ситуацию. 
О ЗАРПЛАТАХ 
- Выплачивать надо не какие-то пособия на предприятиях, а зарплату. Заработал деньги – получи, не 
заработал – никакой зарплаты быть не должно, никаких выплат. Только заработная плата. 
О ЗАЩИТЕ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДИТЕЛЯ 
- Садитесь и думайте, как вы защитите собственного товаропроизводителя. Никаких ссылок быть не 
должно, что у нас обязательства в Таможенном союзе, Евразийском союзе и так далее. Свой товаропро-
изводитель должен быть защищен. 
О НОВОМ ДЕКРЕТЕ 
- Шаг влево, шаг вправо этого руководителя (читай - губернатора, председателя райисполкома, члена 
правительства, премьер-министра) - неминуемая гибель! Но для того, чтобы не погибнуть, у него долж-
ны быть рычаги воздействия на тот коллектив, который ему подчинен. 

www.camarade.biz/ 


